

Journée internationale des personnes âgées de l'ONU : 1er octobre 2024

Un compte-rendu par l'une de nos membres, Ita Marguet

Le 14 décembre 1990, l'Assemblée générale des Nations unies a déclaré le 1er octobre Journée internationale des personnes âgées, qui a été célébrée pour la première fois le 1er octobre 1991. Cette journée, qui en est à sa 34e édition, aura pour thème en 2024 « Vieillir dans la dignité » : L'importance de renforcer les systèmes de soins et de soutien aux personnes âgées dans le monde entier ». Son objectif est d'encourager les gouvernements, les décideurs politiques et les services sociaux du monde entier à mener une action concertée et soutenue pour répondre aux besoins physiques, sociaux, psychologiques et sanitaires. La commémoration souligne également l'importance de promouvoir des conditions de vie saines pour les personnes âgées, dans le respect de leur dignité, de leurs croyances, de leurs besoins et de leur vie privée, ainsi que le droit de prendre des décisions concernant leurs soins et la qualité de leur vie. Cela dépend en grande partie des normes sociales, culturelles et autres du pays. L'Organisation mondiale de la santé, dont le siège est à Genève, et sa représentation dans le monde entier, est l'agence spécialisée des Nations unies.

Selon les dernières projections des Nations unies, le nombre de personnes âgées de 65 ans ou plus dans le monde entre 2021 et 2050 devrait passer d'environ 10 % à 17 % de la population âgée. On prévoit en outre que d'ici 2050, ces personnes seront deux fois plus nombreuses que les enfants âgés de 12 ans. En raison de l'espérance de vie des femmes, les femmes seront plus nombreuses que les hommes aux âges avancés dans presque toutes les populations et il faut s'attendre à une prépondérance des femmes.

Organisation internationale du travail

L'OIT a contribué par ses propres efforts à soutenir le programme des Nations unies en faveur des personnes âgées. Elle s'est penchée sur la situation particulière des personnes âgées (généralement âgées de 50 ans et plus) dès 1980, dans la recommandation n° 162 sur les travailleurs âgés. Elle offre un cadre constructif pour des conditions de travail décentes et productives aux travailleurs âgés qui choisissent ou doivent avoir un emploi rémunéré.

La section des anciens fonctionnaires du Syndicat du personnel de l'OIT, avec ses générations de membres nouvellement ou anciennement retraités, sert de lien entre les fonctionnaires actuels et les anciens fonctionnaires, dont beaucoup ont une longue expérience des questions de promotion de la justice sociale sur le lieu de travail et au-delà, afin de maintenir la base de la structure tripartite unique de l'Organisation au sein de l'ensemble des organisations du système des Nations unies. Elle travaille en étroite collaboration avec l'organe faîtier de l'AFICS* au sein de l'ensemble du système des Nations unies, dans le cadre d'un dévouement commun et d'une action de proximité visant à répondre aux nombreux besoins de l'agenda des Nations unies pour les personnes âgées.

Pour marquer la Journée des personnes âgées, le 1er octobre 2024, un événement intergénérationnel a été organisé par la Section des anciens fonctionnaires du Bureau de l'OIT à Genève, qui a rassemblé des collègues actifs et retraités dans une réunion conviviale avec l'opportunité de saluer et de partager entre le passé et le présent. Il comprenait une session

de table ronde dans le cinéma avec un panel de trois personnes de l'OIT pour partager les aspects intergénérationnels et certains aspects plus larges de leurs rôles perçus et de leurs espoirs pour l'OIT dans l'avenir.

Ita Marguet, octobre 2024

L'événement s'est conclu par l'ouverture officielle de l'exposition annuelle du Cercle des arts et de la décoration de l'OIT, exposée dans le Hall des Colonnades du bâtiment (30 septembre-11 octobre 2024).